



CDU-CSU Fraktion im Deutschen Bundestag • Platz der Republik 1 • 11011 Berlin

An die Mitglieder der CDU/CSU-Fraktion

Im Hause

Berlin, 31. Januar 2025

Herrenberg-/Musikschulurteil

Sehr geehrte Kolleginnen und Kollegen,

mit der sogenannten „Herrenberg-Entscheidung“ vom 28. Juni 2022 hatte das Bundessozialgericht die Voraussetzungen für die Selbstständigkeit und damit die Beitragspflicht von Lehrkräften in den Sozialkassen verschärft. Viele Bildungseinrichtungen sahen sich infolge des Urteils hohen Nachforderungen von Sozialversicherungsbeiträgen ausgesetzt und dadurch in ihrer Existenz gefährdet. Gleichzeitig beklagen Bildungseinrichtungen und Lehrkräfte Rechtsunsicherheiten bei der Vertragsgestaltung mit selbstständigen Lehrkräften.

Die Ampelregierung war nicht in der Lage, eine tragfähige Lösung für diese Problematik zu erarbeiten. Erst mit Hilfe der Unionsfraktion, gemeinsam mit den Stimmen von SPD und Grünen konnte nun kurzfristig eine gesetzliche Regelung auf den Weg gebracht werden.

Es wurde eine Übergangslösung verabschiedet, die bis zum 1. Januar 2027 Klarheit und Rechtssicherheit schafft für die Lehrkräfte, Volks- und Musikhochschulen und weiteren Bildungseinrichtungen. Die gesetzliche Regelung sieht vor, dass die betroffenen Lehrkräfte bis zum 1. Januar 2027 als selbstständig gelten, wenn die Vertragsparteien bei Vertragsabschluss übereinstimmend von einer selbstständigen Tätigkeit ausgegangen sind und die Person, die die Lehrtätigkeit ausübt, zustimmt. Zur Vermeidung unnötiger Bürokratie muss die Zustimmung nur während eines laufenden Statusfeststellungsverfahrens erklärt werden.

Mit dieser Regelung ist sichergestellt, dass es nicht zu unerwarteten Nachzahlungen von Sozialversicherungsbeiträgen kommen kann. Die geforderte Rechtssicherheit und Planungsstabilität für Lehrkräfte und Bildungsinstitutionen haben wir damit sichergestellt.

Es bleibt jedoch der Auftrag für die nächste Bundesregierung, das Statusfeststellungsverfahren grundlegend neu zu ordnen. Dazu braucht es Rechtssicherheit, klar verständliche

Vorgaben und eine unbürokratische Umsetzung. All das haben wir uns als Union im gemeinsamen Wahlprogramm vorgenommen.

A handwritten signature in blue ink, consisting of a stylized 'S' followed by 'Stracke'.

Mit freundlichen Grüßen
Stephan Stracke MdB